

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Núm. 391

Año III

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera, trimestre. . . . . 3'00  
Estranjero. id. . . . . 4'50

Viernes 11 de Abril de 1902

REDACCION: Portal del Palau, núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.

Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que todos los fieles cristianos consigan el espíritu de oración.

## Diario religioso

ABRIL

Sale el sol, 6'26. Se pone, 6'35.

12

SÁBADO

San Victor.

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual. Sigue el Trecenario de San Francisco de Paula en el Altar de S. José después del Rosario de Nuestra Señora de la Cinta.

#### SAN JUAN

Continúa el solemne novenario al Sagrado Corazón de Jesús. Seis y media misa rezada en el altar del Divino Corazón. Tarde a las 6 exposición y ejercicios del día.

#### Rosarios

En la capilla de Nuestra Señora de la Cinta a las 6 y 1/2.

En la iglesia de esta advocación a las 4 y 1/2.

## El primer golpe

No debía esperar Canalejas el solemne palizón que le ha propinado su colega Celleruelo; pero bien merecido sí lo tenía, por aquello de que, quien malas mañas ha, tarde ó temprano las paga.

Esta vez el gran Canalejas ha tropezado con la horma de su zapato, muy á pesar suyo y con general refocilo de cuantos andaban buscando la ocasión de reír á su costa, viéndolo manteado cual á otro hidalgo manchego en cualquiera de las ventas de por los alrededores del Congreso.

¿Quién le echará mano, pensábamos nosotros, á ese caballero andante que, armado de todas armas, se ha lanzado por esos mundos á enderezar entuertos y desfacer agravios, ansioso de resucitar la edad de Riego ó progresista y de dar con la ansiada dulcinea liberal, presa y encantada por los follones y mandrines clericales?

¿Será Necedal, el Roldán oscarantista, con quien tendrá el gusto Canalejas de medir las armas en descomunal y nunca vista batalla?

¿Será por lo menos el pollo antequerano quien le rete á singular combate para darle ocasión de hacer gallardías y geritezcas?

¿Será Silvela quien vaya á cruzar con él la daga florentina?

No, no ha sido Necedal, Romero, Silvela, ni ningún otro leader de las oposiciones el primero que ha sentado las costuras al ministro de agricultura.

No merecía este honor el hombre que vino al poder armandole la zancandilla á Urzáiz, cuyas buenas intenciones eran patentes.

Quien debía darle el primer golpe había de ser de los suyos, debía ser el mismísimo Celleruelo, diputado ministerial, y sagastino de los más castizos, para que á la afrenta de ser manteado se agregase la circunstancia de serlo fratricidamente.

Y á fe que no ha tenido mala mano el tal Celleruelo para darle coba á Canalejas.

Véase la muestra:

“CELLERUELO: Voy á ocuparme del programa del gobierno.

Conozco mismo que los demás diputados, pero sé que en conciencia debo protestar de la forma en que se ha redactado por los señores Moret y Canalejas, y que sólo lo conocieron los señores marqués de la Vega de Armijo y Weyler; los demás nada, ni una palabra.

En esto, señores de la mayoría, todos quedamos iguales.

Conste, pues, mi más solemne protesta contra este modo de redactar el programa, sólo propio, por el misterio con que se rodeaba, de lo que hacen aquellos que fraguan un delito.

(Sensación)

(La Cámara está animadísima.)

Lo redactaron, añade, sin dar cuenta al partido, á la mayoría, pretextando imponerle estos futuros jefes del partido.

(Risas.)

Si, señores, jefes aspiran á serlo los señores Moret y Canalejas, quienes pretenden ahora tratarnos como á corderos de Panurgo al decirnos: “Los que acepten nuestra idea, que se sienten; los que no, que se marchen.” Pues bien; yo no estoy conforme con lo que en él se dice, y sin embargo no me voy del partido, como no me fui cuando mi campaña sobre las retormas de Ultramar.

Pasa á ocuparse de la cuestión social y dice que es muy fácil sentirse socialista como el señor Canalejas, porque esto está en la conciencia de todos, pero para esto no vale la pena de que se presentara el programa con tanta reserva, pues lo que en él se dice sobre estas cosas es ya viejo de puro sabido, porque es lógico; porque la protección prudente al obrero todos la quieren, hasta el señor Necedal.

Nada, pues, tiene el programa en este punto de nuevo, y sin embargo, el periódico del señor Canalejas, su Evangelio, no deja de jalearlo ni un momento.

¿Que se oculta en el programa?

¿Está tal vez éste relacionado con ese Instituto de vacunación socialista?

(Grandes risas. — Con tal nombre ha

bautizado el orador á la nueva Dirección del Trabajo.)

¿Es que S. S. pretende tomar medidas radicales en lo que afecta á la propiedad?

Ayer aplaudía la mayoría, ó parte de ella, sin saber lo que aplaudía; esto es muy sencillo.

Lee luego párrafos del señor Canalejas sobre la cuestión social publicados en *Nuestro Tiempo*, y dice que es preciso que se ponga de acuerdo el programa con lo que allí se dice.

Califica al señor Sagasta del hombre más hábil de España, por haber llevado al Gobierno personas de tan distinto criterio como los señores Moret y Canalejas, y á éstos les felicita por su abnegación, pues por un noble sentimiento altruista han depuesto sus ideas antagónicas para unirse en el Gobierno.

(Risas)

Para un ejemplo parecido de solidaridad y de cariño habría que remontarse á las antiguas luchas de Castilla y Aragón, terminadas mediante un matrimonio.

Termina anunciando que se avecina una manifestación agraria y que se lo avisa al Gobierno para que no le coja de sorpresa, como le cogió al señor Canalejas la coalición é conjura contra el proyecto del señor Urzáiz.

El señor Canalejas: No he de seguir al señor Celleruelo en sus humorismos, ni por el camino que ha llevado; sólo, sí, haré constar que el programa fué redactado de acuerdo en todo con las ideas del partido liberal.

Pasa á ocuparse del antiguo proyecto de circulación fiduciaria, diciendo que con respeto á él se había formado un ambiente del que tiene que protestar desde el Parlamento como protestaría desde los bancos de la oposición contra ciertas insinuaciones de que aquellos que lo combatían estaban influidos por el Banco ó por pasiones personales.

Los firmantes de la enmienda, añade, coincidimos en apreciar el problema como en juzgar que era fatal é ineficaz el proyecto del señor Urzáiz.

Del decreto del señor González dice el señor Canalejas que fué circunstancial; pero que este no podía colmar las aspiraciones del partido liberal en este punto.

Y vamos, dice, á lo de mi ardorosa pasión socialista.

Pronto presentaremos á las Cortes soluciones que no serán pedestal de ambiciones que sólo pueden sentirse siendo otro, no siendo yo mismo. Yo me llamo Canalejas.

El señor Cerelluelo: Y yo me llamo Cerelluelo.

El señor Canalejas: No pretendemos expulsar á nadie del partido liberal; pero la verdad es que teníamos derecho á esperar algo más del señor Cerelluelo; más fe; que creyera mas en nosotros.

Sin embargo, yo espero que día llegará en que las obras le harán creer.

Si la mayoría pensara como él no podríamos gobernar.

Dice que no contesta porque no toma como ofensas los términos en que pudieran traslucirse ataques personales.

## Tres leyendas

El distinguido profesor H. Jadett, ha escrito las tres hermosas leyendas que transcribimos á continuación. Son tradiciones populares que el señor Jadett, excursionista infatigable, ha podido recoger, con otras muchas, por los montes y los valles de su país, durante las largas veladas de invierno. Nada hay tan poético, ha dicho un escritor, como la fantasía popular, sobre todo cuanto se inspira en esos dos grandes ideales que se llaman la religión y el amor. Y de ello son clarísima prueba estas tres leyendas.

### El Píttirojo

Pendiente del sacro leño estaba el Redentor del mundo. En el pálido rostro, cuya sobrehumana belleza sublimaba la proximidad de la muerte, pintábase, con la expresión del atroz sufrimiento de su cuerpo torturado, la infinita amargura de su alma adolorida. De pronto entreabrió Jesús los párpados que el sopor de la agonía entornaba y en tanto dulcísima sonrisa asomaba por un momento en los cárdenos labios, la divina mirada se posó en un pequeño ser que revoloteaba en torno de la cruz.

Era un pajarillo que piando lastimero describía rápidos círculos en redor del Hombre-Dios, cual si quisiera libertarle de su cruel suplicio. Impotente paró él, intentó, cuando menos, aliviar su padecer, arrancando con su piquito las espinas que formaban sangrienta diadema á la frente del Salvador. Y había logrado ya arrancar algunas, cuando el mismo afán que ponía en su empresa hubo de serle fatal. Clavósele en el pecho una espina, pintóse en el una gran mancha roja, y al ir á caer expirante el avecilla al pie de la cruz, vibró en el espacio una voz misteriosa, y el Angel que velaba la agonía de Jesús, dijo:

¡Remonta el vuelo, pajarito amado del Señor!... Has hecho una buena acción y serás por ella recompensado. Llevarás desde hoy, como recuerdo de este día, la corona de sangre sobre el pecho; benditos serán los hogares en cuyo techo descanses; los niños te mirarán con alegría y los ancianos con amor... ¡Vuela vuela feliz por los espacios, pajarito amado del Señor!

### El árbol de Redención

Postrado Adán por la edad, por los achaques y el doloroso recuerdo del bien perdido sintió un día acercarse el fin de su vida. Tendido en su lecho de hojas secas, llamó á su lado á Seth y con voz apagada le dijo:

—Hijo mío: conozco que voy á morir: la muerte es el castigo del pecado.

- No, padre mio -repuso llorando Seth -tú no debes morir; contra la muerte debe existir un remedio y el corazón me dice á donde debo ir á buscarlo.

Adán meneó tristemente la cabeza, bendijo á su hijo y éste se puso en camino.

Después de un largo y penoso viaje, llegó á las puertas del Paraíso, que guarda un ángel de aspecto majestuoso y severo. Postróse en el suelo el pobre viajero y templando expresó su filial deseo.

Sonrió, triste y bondadoso el ángel y dijo:

-Hermano mío, los mandatos del Señor deben cumplirse: vuelve á tu casa; al entrar en ella encontrarás á tu padre sin vida; le darás piadosa sepultura, pero antes de despedirte de él, para siempre, pon esta semilla en su boca. De ella ha de brotar nuevo árbol de vida.

Volvió Seth á emprender su camino y al penetrar en su choza encontró, en efecto, el cuerpo ya sin vida de su padre. Cumplió el mandato del Ángel y apenas acababa de cubrir la tierra aquellos inanimados despojos, empezó á brotar vigoroso y fresco el tallo de un arbusto que con el tiempo se transformó en árbol frondoso y soberbio.

Transcurrieron siglos y más siglos y llegó el día en que con la madera de aquel árbol levantaron los hijos de Israel la cruz en que fué clavado y expiró el Hijo de María.

Y así quedó cumplida la palabra del Ángel, puesto que de la tumba del primer hombre nació el árbol de la Redención.

**El tributo de las plantas**

Al morir Jesucristo quisieron plantas y arboles rendir adolorido homenaje á la memoria del Martir y dijeron:

El Ciprés del Carmelo: Desde hoy quiero ser el huésped de la Muerte, el fiel amigo de la tumba y el testigo de los dolores y de las disilusiones.

El Sauce de Babilonia: Mis ramos se inclinarán, por siempre, sobre las ondas del Eufrates y alimentaré su corriente con el rocío de la Aurora.

El tejo: Yo seré el guardián de los cementerios y el hálito de mis ramas apartará de los supulcros á las abejas y á los pájaros.

La vid de Sorrento: Desde este momento se teñirán mis racimos de negro y el nectar de mis frutos se llamará "Lacryma Christi".

El lirio de Suiza: Luto eterno he de llevar por la muerte del Señor y cubriré mi cáliz de oro con un velo violeta.

De esta suerte fueron hablando cien otros arbustos y árboles. Sólo la higuera, silvestre y ruda, permanecía callada, indiferente y fría al universal dolor. Y en castigo de su altanera impiedad la convirtió Dios en ominoso patíbulo, puesto que á las pocas horas la elegía Judas el traidor, para ahorcarse de una de sus ramas.

**Verdaguer**

Con gran satisfacción tomamos de un diario de Barcelona.

"Al acudir hoy, como de ordinario á casa del ilustre vate mosén Verdaguer para enterarnos del curso de su enfermedad, hemos sabido con satisfacción que los doctores que le asisten han encontrado en el enfermo una mejoría que permite abrigar esperanzas fundadas de que se halla fuera del peligro que le ha amenazado durante estos pasados días.

Mossén Verdaguer ha conseguido conciliar el sueño algunas horas y si

como es de creer y desear no se repite el colapso que agravó su estado, pronto el cantor del Canigó podrá entrar en un período de franca convalecencia.

Hacemos votos fervientes porque así sea.

Acerca del gran poeta catalán leemos en un diario:

"Dice un colega de Barcelona que al caer enfermo mossén Jacinto Verdaguer, tenía por todo capital quince pesetas. No por ello le falta la debida asistencia, de la que se cuidan sus admiradores: pero así y todo, al darse cuenta de su situación seguramente cruzarán por su imaginación ideas tristes. Y á que éstas lo fuesen más ha debido contribuir un seceso sobre el cual huelga todo comentario.

Sin tener en cuenta la situación del ilustre enfermo, se ha presentado un alguacil de un juzgado pretendiendo que firmase la notificación de una sentencia en la cual se le ha condenado en costas y por las que se le exigen 1.010 pesetas.

Dicha sentencia es la que se refiere á la querrela que mosén Verdaguer siguió contra el doctor Manaut cuando éste insinuó que el insigne poeta estaba desequilibrado.

Convencido el alguacil de la inopuntidad de su visita, se retiró sin realizar la misión que se le había confiado."

**Un "Motu proprio," del Papa**

El Soberano Pontífice ha dado con fecha 5 de Abril un *Motu proprio*, por el cual reforma las atribuciones de los "notarios del vicariato de la ciudad," y les quita todo lo que se refiere á los asuntos eclesiásticos, especialmente á los matrimonios. Estas atribuciones son transferidas á la Secretaría del Vicariato.

El Padre Santo ordena á la vez que todos los documentos necesarios para la celebración de los matrimonios se expidan gratuitamente en absoluto.

**Hermosa confesión**

Creo que la religion encierra en su seno el espíritu de las artes, de las ciencias, de las instituciones; creo que preside á todo el movimiento civilizador de la época; creo, como otras veces he dicho, que así como el aire envuelve todo nuestro cuerpo esa atmósfera moral rodea toda nuestra alma; creo que resuelve por su virtud en suaves armonías el antagonismo de nuestro sér, las perpétuas contradicciones de nuestra vida; creo que el pensamiento no puede vivir sin el aroma religioso; que el corazón por el sentimiento religioso purifica su sangre; creo que la religion nos dá paz y alegría, derrama los resplandores de la virtud en el hogar doméstico, hace del hombre más apegado á la tierra un artista divino; creo que el amor á nuestros semejantes, tan necesario á la vida, no puede ser verdadero si no es eterno, y no puede ser eterno si no es divino, y no puede ser divino si no es religioso; creo que la voluntad por sí sola no puede llegar al bien, y necesita apoyarse en Dios, y realiza su ley en la conciencia y en el espacio; creo que conversando á nuestras acciones, á nuestras ideas, por el culto perpétuamente con Dios, podemos prometernos contribuir con todas nuestras fuerzas á cumplir el plan divino de la Providencia en la tierra y esperar que despues de muertos no hemos de convertirnos en polvo y nada, sino que á manera del insecto que en Abril rompe su larva y toma pintadas alas, hemos de ascen-

der en raudó vuelo al seno de Dios, que nos ofrecerá el amor infinito que saciará la sed del corazón y la verdad absoluta que llenará el inmenso abismo de nuestra pavorosa inteligencia.

Emilio Castelar.

**NOTICIAS BREVES**

Según comunican de Constantinopla los beduinos del desierto atacaron á un convoy de peregrinos á la Meca dando muerte á 600 de estos.

-Confirman de La Haya que en la relación que el presidente Krüger ha recibido del general Delarey, refiriendo las atrocidades cometidas por los ingleses en el Transvaal, dice que éstos ejecutan á las mujeres boers sin formación de causa y sin defensa.

-La niña annamita Radica, hermana gemela de la difunta Doodica, se encuentra en estado satisfactorio.

Se ha convertido al cristianismo. El dominio fué bautizada, siendo su madrina la marquesa de Beauvoir.

-Comunican de París que en Bruselas, á consecuencia de los sucesos de anteayer, resultó herido un diputado católico.

-Se ha fijado el día 19 de Mayo para el banquete de los alcaldes de España.

Calcúlase que concurrirán á este acto unos 3000 comensales.

-Dicen de Zaragoza:

En la comisión mixta de reclutamiento ha sido reconocido un quinto procedente del pueblo de Traseveras, que se encuentra en condiciones especiales.

Se llama José Pilar Esleva y ha sido reclamado como hombre aunque lleva vestidos de mujer y tiene el pelo peinado como las mozas del país.

Los reclamantes se fundaban en que tiene voz de hombre, gran fuerza muscular y se ocupa en las faenas más rudas del campo.

-En el certamen abierto por el señor arzobispo de Burgos para premiar una obra didáctica de Sagrada Escritura, ha sido agraciado el señor lectoral de la catedral de Palencia, don Isidro Mújica.

-En Mataró se han declarado en huelga los obreros de dos fábricas de hilados,

-El Excmo. señor Arzobispo de Sevilla se propone visitar la ciudad santa de Roma, á fines de Mayo próximo, acompañando la peregrinación que se organiza en aquella ciudad con motivo del Jubileo de Su Santidad León XIII. Además del *Dinero de San Pedro*, le será entregado al Papa un magnifico presente en cuya confección tomarán parte distinguidos escritores, artistas, algunas señoras de la aristocracia de la capital de Andalucía y otras personalidades de aquella archidiócesis.

**El Padre Coubé**

El Padre Coubé vuelve al púlpito.

Los domingos 13 y 20 del corriente predicará dos sermones en dos iglesias de los barrios bajos de París, después desde la cátedra sagrada á ir á la cárcel ó al destierro.

El Gobierno, alarmado por el extraordinario éxito que el joven y elocuente jesuíta obtenía en sus conferencias profanas, y privado en absoluto de todo medio legal para prohibirlas, acudió á la Nunciatura, por vía amistosa (?), manifestando sus te-

mores de que la actitud del P. Coubé provocase desórdenes materiales, empeorase la situación de las Congregaciones, rogando y aconsejando que "en bien de la iglesia," se le prohibieran esas conferencias.

En la Nunciatura se creyó prudente no desdeñar esas mal disimuladas amenazas, y se por obtuvo obediencia de los superiores del Padre Coubé la prohibición solicitada.

En cambio se arrancó al Gobierno esta especie de concesión: no se impedía, por la fuerza bruta, al ilustre orador sagrado subir á un púlpito; se le conminaba la prohibición oficial, sin detenerle materialmente, y sólo se pasaría á ponerle preso y procesarle despues del sermón, y en vista de lo que en él dijese.

Merced á este pacto, pronto volverá á resonar, aunque sea por corto tiempo, bajo las bóvedas sagradas, la inflamada y conmovedora palabra del insigne hijo de San Ignacio, que todos reverencian y admiran como uno de los grandes maestros de la elocuencia contemporánea.

**Peregrinación al Pilar de Zaragoza**

Extracto de una carta enviada por el Sr. Presidente y el Secretario de la Junta Central al Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis.

"Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de Tortosa. Madrid..... de 1902.-Excelentísimo y Rvdmo. Sr. Obtenida la rebaja de precios de las principales Compañías de Ferrocarriles de España y ultimados los trabajos de organización,..... esta Junta Central, teniendo en cuenta importantísimas indicaciones y de acuerdo con el Muy Iltre Sr. Vicario Capitular de Zaragoza y con el Excmo. y Rvdmo. señor Obispo de Madrid-Alcalá, tiene el honor de manifestar á V. E. Reverendísima que la Peregrinación se verificará, Dios mediante, el día 27 de Abril, fecha gratísima á los aragoneses por celebrarse en ese día la festividad de San Jorge, Patrón de Aragón.

Al mismo tiempo decimos á Vuestra Excelencia que nos proporcionará grandísima alegría si se digna asistir personalmente á tan solemne acto de desagravio á la Virgen Santísima del Pilar, como lo harán, según comunicaciones recibidas que obran en la Secretaría de esta Junta, varios Sres. Obispos, entre ellos todos los Prelados aragoneses.

La Virgen Santísima premie á V. E. la cooperación entusiasta que ha prestado con su bendición y trabajos realizados en esa Diócesis, LA PRIMERA ORGANIZACIÓN, á la grandiosa manifestación proyectada, y Ella haga que todo sea para su mayor gloria y bien de España.-Al reiterar á V. E. Rvdma. nuestra filial sumisión, humildemente besamos S. P. A.

Al mismo tiempo que los peregrinos desagaviaremos á la Virgen del Pilar en el día del Patrón de los Aragoneses, se celebrará en Montserrat la fiesta de la Patrona de Cataluña, y se rezará en la Catedral y Obispado de Tortosa, de la Virgen de Montserrat. En día, pues, tan grato y de tan dulces recuerdos y tan alhagüñas esperanzas para catalanes y aragoneses, nos postraremos los tortosinos con nuestro Prelado al frente ante el Pilar de Zaragoza pidiendo por la fé de España en general y particularmente por la conservación y aumento de ella en la tierra que nos vio nacer; y cuyas tradiciones é institucio-

nes jurídicas y políticas todas, se fundamentaron siempre en la más sólida fé católica

¡Viva la Virgen del Pilar! ¡Tortosinos, al Pilar de Zaragoza con nuestro Prelado!

Tortosa 11 Abril 1902. JAIME CARARACH E IBORRA, Pbro., Dignidad de Maestrescuelas, Presidente de la Junta Diocesana.

## CRÓNICA

El lunes próximo saldrá de santa Visita pastoral el Illmo Sr Obispo, recorriendo las poblaciones siguientes Chert, Canet, La Jana, Traiguera y San Jorge.

\* El domingo próximo 2<sup>a</sup> dominica de mes no se celebrará la acostumbrada función teresiana en la iglesia de S. Antonio, quedando aplazada para el tercer domingo como se anunciará oportunamente en la sección de cultos.

\* Ayer, conforme previene la ley, quedaron expuestas en las Casas Consistoriales las listas electorales para su anual rectificación.

El día 20 del corriente se reunirá la junta municipal del censo para atender las reclamaciones de inclusión ó exclusión de dichas listas.

\* Sigue nuestro queridísimo amigo el abogado Sr. Martí dando conferencias en la Academia de Legislación y de Barcelona acerca de la disolución y convalidación del matrimonio canónico por dispensa pontificia. De su última conferencia dice *La Van guardia*:

"Habiendo tratado ya de la convalidación del matrimonio, habló ayer noche de la disolución del mismo, de los casos en que procede, de la forma de pedirlo, de su tramitación en las curias episcopal y romana, de la forma y manera cómo el Sumo Pontífice otorga ó niega la dispensa y de los efectos de tal resolución.

Ilustró su conferencia con algunos casos prácticos y con gran lujo de detalles, de modo que el trabajo del señor Martí Miralles es un tratado completo de la materia, y es tanto más de apreciar en cuanto es la misma bastante desconocida. Así lo comprendieron los señores que oyeron al conferenciante con suma complacencia, tributándole al final de la misma grandes elogios y aplausos.

\* Ha cesado en el cargo de Coadjutor de Sarreal el Rdo. D. Alejandro Ossó, habiéndosele autorizado para residir en Gadesa.

### Solemne fiesta al sagrado Corazón de Jesús

Como final al devoto novenario que en obsequio al Divino Corazón viene celebrándose en la iglesia de San Juan, tendrán lugar, en el próximo domingo, los siguientes cultos:

Desde el amanecer hasta las ocho se dirán misas rezadas. A las siete la celebrará el Exmo. Sr. Obispo, quien distribuirá la Sagrada Comunión á la Iltré. y Rda. Comunidad y á todos los fieles que deseen dar esta muestra de veneración, amor y desagravio al dulcísimo Corazón de Jesús. A las nueve y media, expuesto el Smo. Sacramento se cantará oficio solemne en el que predicará el Rdo. P. Luis Baylina S. J. El Señor continuará de manifiesto hasta terminar la función de la tarde.

La función de la tarde principiará á las cinco, en ésta predicará el nombrado P. Baylina. Antes de la reserva se cantará un solemne *Te Deum* en acción de gracias al Todopoderoso por el singular beneficio de la entra-

da de nuestro Smo Padre León XIII, en el XXV año de su Pontificado.

Por concesión del Sumo Pontífice Pio VII todos los fieles que confesados y comulgados, visiten esta iglesia, el próximo domingo, y oren por las intenciones de Su Santidad, pueden ganar una Indulgencia Plenaria.

Las personas que se inscriban á la Pfa Unión, lo que pueden hacer en la sacristía, ganarán una Indulgencia Plenaria por el acto de la agregación, mediante confesión y comunión.

\* Esta mañana ha fallecido en el Jesús el virtuosísimo joven D. Daniel Estupiñá. Formaba el finado en las filas de la Escolanía, de la cual fué siempre uno de los más fervientes y entusiastas.

Dos días antes de su muerte y como preparación á ella, con suma piedad y resignación, recibió los Santos Sacramentos en la propia iglesia de Jesús.

Deseaba morir en la sacristía de la Escolanía de la que era uno de los fundadores y actualmente maestro de Ceremonias y al efecto fué trasladado ayer de hombros de algunos de sus compañeros á la misma Sacristía en donde se le hizo la recomendación del alma siendo asistido por el hermano Director y varios jóvenes compañeros suyos; pero Dios que en sus altos designios dispone á su gusto de sus criaturas no le permitió satisfacer sus deseos muriendo en su casa esta mañana á las 3 á donde fué trasladado anoche.

Descanse en paz el piadoso joven por quien suplicamos oraciones á nuestros amigos. R. I. P.

Sobre alhajas y prendas de ropa, se facilita dinero con muy buenas condiciones, actividad, reserva y economía. Calle de San Blás núm. 36 piso 3.<sup>o</sup>

## Muerte del Dr. Robert

Con profunda sorpresa hemos de comunicar á nuestros lectores lo inesperada y desconsoladora noticia de que anoche falleció en Barcelona repentinamente el ilustre catedrático de la Facultad de Medicina y distinguido hombre público doctor Robert.

A las nueve y media salió de la casa en que habita Mosen Jacinto Verdager, donde había celebrado consulta sobre la enfermedad que aqueja al esclarecido poeta, trasladándose al restaurant Pice, sito en la calle de Raurich, para conmemorar la fundación de dicho instituto.

El doctor Robert llegó al banquete á la hora de los postres, es decir, en el momento de iniciarse los brindis.

Cuando apenas había tomado asiento, levantándose á expresar su satisfacción por el acto que realizaba, pero después de pronunciar las primeras palabras, vióse obligado á manifestar con voz apagada y con profunda sorpresa de los presentes, que se encontraba presa de un vértigo.

Inmediatamente sus compañeros le propinaron varias inyecciones sin resultado, determinando trasladarle sin tardanza á su domicilio en vista de que el pulso le disminuía de un modo acelerado.

Al cabo de algunos instantes de haber llegado el doctor Robert á su domicilio, falleció víctima de un ataque cardíaco y rodeado de su amantísima familia.

R. I. P.

## Extranjero

### Los republicanos españoles

En un despacho de París comunican que han llegado á aquella capital los diputados republicanos españoles, expulsados de Bélgica con motivo de los desórdenes allí ocurridos.

Los señores Lerroux y Fuente han salido para Madrid; los señores Blasco Ibáñez y Soriano (D. Rodrigo) permanecerán en París hasta el domingo.

Han dado algunos pormenores acerca de los sucesos ocurridos en Bruselas.

De las manifestaciones resultaron 10 heridos.

El ministerio de Justicia los expulsó del territorio belga suponiendo que iban á producir excitación en sentido republicano.

—El periódico *L' Etoile belge* dice que los manifestantes eran unos 300.

Añade que tres agentes de policía pretendieron detener su marcha y que se vieron apedreados, en vista de lo cual, sacaron los revólvers.

Los manifestantes les imitaron y se entabló un tiroteo.

Un agente recibió, en la región del corazón, una bala que fué á alojarse cerca del homoplato; á otro le entró un proyectil por la boca, quedándole alojado en la cavidad del ojo derecho.

A dos agentes que huyeron un grupo de manifestantes los envolvió y les produjo heridas.

### Hidalguía inglesa

El periódico *Daily Mail* reproduce el informe enviado en Enero por el general Delarey al presidente Kruger, refiriendo numerosos atropellos cometidos por los ingleses y acompañados de pruebas.

Entre los hechos que éste cita figura el de colocar á las mujeres boers alrededor de los campamentos ingleses á fin de protegerlos contra los ataques de Delarey.

El número de mujeres muertas por esta causa es muy considerable.

Delarey menciona varios asesinatos y ejecuciones de mujeres y prisioneros boers en Julio, Agosto y Septiembre últimos.

## TELEGRAMAS

### Nocedal en el Congreso

El Sr. Nocedal: Comienza dirigiéndose al Sr. Silvela en tono humorístico, recordándole un debate, sostenido hace diez años, respecto de la cuestión reliasa.

A pesar del tiempo transcurrido la cuestión sigue igual, con la diferencia de que hoy nos igualan á su señora y á mi, llamándonos clericales y vaticanistas.

Luego dice que á la muerte del señor Cánovas del Castillo se dividió el partido conservador; pero que partido liberal no ha aguardado para ello la muerte del jefe.

Recuerda que al morir el Sr. Cánovas se dividió el partido conservador; pero que el partido liberal no ha aguardado para ello la muerte del jefe.

Al señor marqués de la Vega de Armijo á veces se le escapa la mayoría, siendo válvula, no se si llamarla de seguridad, el Sr. Uría.

El Sr. Maura se aleja del partido liberal y navega viento en popa hacia las playas conservadoras.

En el Gobierno están intimamente unidos y estrechados por nobles vínculos el Sr. Moret y el señor Canalejas con el plausible objeto de destruirse mutuamente.

(Risas).

Esa misma división se nota en los republicanos y en sus procedimientos pues unos están aquí y otros... en Bruselas.

Califica la extrema derecha del partido conservador de liberal *per se* y de católica *per accidens*, pues han dejado implantar muchas medidas liberales.

Recuerda los últimos tiempos de la minoría de Isabel II y los frecuentes motines durante la Regencia de doña Cristina, para decir que ante la esperanza de la mayoría todos se animaban.

Ahora estamos en circunstancias parecidas.

Pero vosotros en vez de entusiasmo lo que teneis es miedo á que llegue este acontecimiento; pues no tenemos ejército, ni marina, ni industria, ni cultura, sino un pueblo semi-salvaje.

El subsuelo es extranjero, y extranjeras las compañías más poderosas, y por todas partes circulan emisarios de la iglesia anglicana para hacer perder nuestras ideas religiosas.

El pueblo no quiere las doctrinas inglesas; pero en las clases altas hay algunos que desean ser ingleses.

El discurso del Sr. Nocedal produjo impresión en toda la Cámara.

### AVISO IMPORTANTE

## GRAN SASTRERIA "El Progreso,"

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir un gran surtido de generos propios para la temporada de verano, de las mejores fabricas de Sabadeil.

### Alta Novedad y baratura.

Existencia permanente, en géneros para trajes negros de vestir, como son, Tricots, Estambres, Jergas Vicuñas, Armures, Alpacas, Driles, todo á precios muy reducidos.

### Especialidad en la medida

No comprar sin antes visitar esta casa, que es la más antigua en su clase y la más económica en precios.

Sastrería "El Progreso," 7 y 9 Carbó—7 y 9—Tortosa

### Señores Profesores de Música

Gratis Catálogos ilustrados de pianos, armoniums y acordeones. Precios económicos

NOTA: No confundir con los instrumentos (productos puramente comerciales) construidos expresamente para la venta á plazos.

MARASSÉ.—Barbará, 2.—BARCELONA

**PERSIANAS** En el acreditado Establecimiento de la Sra. Vda. de Marqués acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores á precios muy económicos.

En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas. Mercaderes núm. 5, vulgo Carmen.

### MEDICO OCULISTA

J. BALLESTER

(TORTOSA) LA GENIA

Consulta de 40

á 12 y de 3 á 5

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

# PRODIGIOSAS PILDORAS

## VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desárreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen de clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de **1 peseta 50 céntimos** cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. *Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert. Botica de Reverter en donde se sirvian pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.*

## ¡INCREDIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objeto de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

Se regalan a quien distinga estos brillantes **Alaska** de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante. . . . . 50 pesetas
- Idem para id., brillante muy grueso. . . . . 100 "
- Alfiler idem id. . . . . 25 "
- Alfiler idem id. (brillante muy grueso). . . . . 50 "
- Anillo para señora ó señorita, idem id. . . . . 25 "
- Pendientes (par) para señorita, idem id. . . . . 25 "
- Idem para señora, idem id. . . . . 50 "
- Idem para id. (brillantes gruesos). . . . . 100 "
- Idem para niñas (verdadero regalo). . . . . 25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad **Oro y Brillantes**, AM: **Alaska G. A. Buayas**, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el **Agua de Montserrat**, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: **DOS PESETAS FRASCO.**

De venta en la **Farmacia de Monner.**—Tortosa.

## INIMITABLE AGUA DE AZAHAR

MARCA **La Giralda**

Es el remedio más eficaz para combatir con éxito seguro todos los padecimientos nerviosos y del corazón.

De venta en Tortosa: **D. Enrique Carpa.**



## LIBRERIA DE FIDEL REBULL TIVISA

Se recomienda el ensayo de los Cirios elaborados en esta Casa, con cera pura de abejas.

## Devocionarios

Propios para primera Comunión

Hay un completo surtido a precios muy reducidos, en el Establecimiento de Librería de **VOLTAS.**

Angel, 7.--TORTOSA

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

**LIBRERIA VOLTAS.—TORTOSA**

Gastos de correo a más.

## LA PRESERVATRICE

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes Autorizada en España de conformidad a la ley de 31 de

Enero de 1900

en 31 de Diciembre de 1901

800.000 siniestros liquidados

INDEMNIZACIONES PAGADAS

Sesenta y cuatro millones de francos.

Principales operaciones de la Compañia

Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados a Terceros.—Seguros individuales — Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.—Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.—Seguro de los cuerpos de bomberos.—Seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, **Gastón Delamotte**

DISPONIBLE